

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España. Extranjero, 2'25 ptas.

PALMA DE MALLORCA VIERNES 7 DE JULIO DE 1911

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN San Bartolomé, 32. - Teléfono, n.º 6

Del bien y del mal de los libros

El libro es la catedral moderna, la Universidad, como el Teatro es el templo. La teoría del libro es noble.

El sabio vive en medio de la creación; en sí la concentra, la ordena, según el ritmo de su propio espíritu, y luego nos da esta segunda creación, esta visión del mundo, parcial ó total, fijada é inteligible. El mundo entra en él en impresiones ó en actos, y sale de él transformado en pensamientos duraderos. La importancia del libro está en razón directa del valor de la operación, ó mejor, de las facultades del operador, que nos transforma el Universo en sustancia espiritual asimilable en razón del Tiempo, del Espacio y del Movimiento que el escritor ha devorado, y de su potencia de combinación de estos elementos. Así, ningún libro es perfecto, porque no hay mente alguna que pueda asimilarse la Eternidad ni el Infinito. Todo libro, como toda destilación, tiene sus residuos, su «caput mortuum».

Peró, mal tomados, aun los mejores libros pueden hacer daño. El inconveniente que los libros tienen, hasta para muchos que se creen espíritus superiores, es hábito grave.

La justa estimación que alcanza el libro, viene de la admiración que naturalmente causa la creación, la producción del genio, eso que en otros tiempos se llamó Espíritu de Dios, y que por tanto fué tenido por sagrado. Esta admiración, inconscientemente, se ha ido transfiriendo de la acción al acto, de la creación de la obra creada, del pensamiento al libro, es decir, al texto.

El poeta cantando, el sabio filosofando, fueron tenidos por hombres divinos, y luego el canto, la ley, el código, fueron divinizados también y consagrados en forma de dogma.

El escritor era un espíritu justo y sabio que Dios inspiraba primero; luego el espíritu de Dios quedó fijado en el libro y se declaró la obra igual y aun superior al que la crea. El libro fué considerado perfecto como algo en sí inimitable. No se admiró en él la facultad de pensar de su autor, ni la sugestión que producía, ni su arte, ni la letra. Así, el amor del Héroe degeneró en culto de la Estatura, y el hombre se encadenó a ella. Al llegar este momento, el libro volvió á ser perjudicial, y su perjuicio está en razón directa de su importancia. El puja se nos convierte en tirano. Buscando un amigo con quien conversar y de quien aprender, nos encontramos con un dictador que nos sujeta.

Libros hay que han sido la ruina de las naciones. El Korán ha sido la causa del atraso del pueblo árabe, del turco, del bereber y de otros muchos. Las Brahmanas y la leyenda del Budá, han sumido al pueblo indio en la indolencia. ¿Cuánto daño no han hecho entre los judíos, los Profetas, el Talmud y la Mishná! El espíritu indolente, inerte, incauto y parcial, de la multitud, tarda en abrirse á los llamamientos de la razón: es refractario á toda nueva emisión del verbo divino; pero una vez recibida, la buena nueva, se aferra á ella y la declara sagrada é intangible, y se figura que así está ya dispensada de pensar para siempre. Los colegios, las iglesias, las sectas, los dogmas, todo surge de esto. Y esto lo provocan, en el vulgo, los libros profundos, originales, divinos.

Hay otros que están escritos por hombres de talento que piensan, pero que piensan sobre principios preestablecidos, partiendo de lo que los otros libros, que consideran infalibles, dicen. Todos los desearios de estos libros se basan en dogmas, en principios muertos, no en la propia visión universal del autor. El autor no se permite ver más que las consecuencias de lo preestablecido. Y sobre estos libros se escriben otros, y todo esto sólo sirve para perpetuar el inmovilismo del alma. Así, de estos libros se debe prescindir en absoluto.

Los libros son para que nos inspiren, para que nos sugieran ideas. Más que leer los libros, conviene leer las cosas y los hombres. La creación permanente es el libro supremo del que sabe leerlo. Que los libros sirvan para aumentar la energía de la propia tractoria, no para desorbitarnos, menos para hacernos permanecer parados. La única cosa de verdadero valor en el mundo, es el espíritu del hombre reflexivo, pensador, activo, libre, soberano en movimiento y en evolución perpetua: el genio. Las escuelas, las instituciones, los dogmas, las Iglesias, paran al que se une á ellas. El genio es progresivo, mira adelante, por eso el hombre tiene los ojos delante, en la cara, mirando lo que viene, no detrás, viendo solo lo pasado. El hombre vulgar espera,

el talento fija, el genio crea. Y el que crea destruye lo muerto, lo inútil, lo vacío, aquello de lo cual el espíritu ya se ha evaporado. Así las palabras, los actos ó las ideas del genio, no indican actividad en el sentido que se da á la palabra, ni menos hábito, ni costumbre, ni rutina. Son siempre belleza y verdad, siendo siempre nuevas y adecuadas á lo que viene. La gran originalidad es su casualidad primera. «El pensador no debe estar dominado por sus instrumentos». Lo único que vale es leer la naturaleza. Sólo hay que recurrir á las bujías y á las lámparas de los hombres, cuando el sol de la Naturaleza está cubierto por las nubes, ó los astros de noche no brillan lo bastante.

Pompeyo Gener.

HOJA LITERARIA

EL VENDMIADOR

—¡Allá viene, por entre las viñas, el que va á estrujar las uvas con sus pies desnudos, metido dentro del fustel... Vedle venir, ¡qué alegre y ufano llega! Es un alto mozo, sano y colorado; su cutis parece cubierto de una roja piel de uva borracha... Y viene cantando... Trae la alegría al lagar, fuerza en sus músculos y malicia y donaires en sus labios. Es de Donis, y es tal su fama, que en todo el contorno se le disputa, ¡pues que la uva que él exprime, aun siendo ruin, trócase en vino bueno. Vedle qué guapo, qué apuesto y galán, y eso que viene desahogado y trae sus vestidos viejos, que al desposarse de ellos, al mostrarse desnudo, mismo da genio verlo. De bien hecho y blanco que es su cuerpo, que parecería de mujer si no fuera de hombre, y hombre cabal y perfecto, que bien lo supo pregonar mil veces... Alegraos, mozas, que las uvas que fuisteis recogiendo, racimo á racimo de mis parras y cepas, van á ser exprimidas por él; veid pronto como un chorro de sangre corre del lagar á las cubas; oiréis sus gracias, y de buen grado os dejaréis holgar, brindándoos mi aborrego y hasta mis coplas si preciso fuere, para que entonces con vuestras mozas... Ya llega... ¡Viva la vendmiador! ¡Viva el mosto! ¡Arriba los corazones!

Prudencio Cantrot.

Variedades

Los cangrejos

Los cangrejos, son animales suma mente guerreros, pero esto no les impide recurrir á una rápida fuga cuando reconocen en el enemigo que les ataca una superioridad decidida.

Para conseguirlo, no vacilan en mutilar, si es preciso, su propio cuerpo. Si un pulpo, v. g., agarra con uno de sus fuertes tentáculos una de las patas del cangrejo, éste lo primero que hace es picar energicamente con la otra á su enemigo; pero si esto no le da resultado, determina, mediante una brusca contracción muscular, la rotura de la pinta aprisionada, y huye moviendo rápidamente las nueve patas que le quedan, lo cual significa una amputación por la libertad.

Los primeros pantalones de Taft

Cuando tenía 7 años Mr. Taft, el presidente de los Estados Unidos, le compró su madre unos pantalones cortos, de lana, que en cuanto los lavaron la primera vez se encogieron de un modo extraordinario.

El muchacho estaba gordo y apenas podía meterse los calzones, pero su madre se empeñó en que se los pusiera y Taft, tuvo que obedecer, aunque protestando.

En seguida salió á la calle, y á los pocos momentos volvió diciendo: —Mamá, me es imposible llevar estos pantalones, porque me están muy chicos. Me están más estrechos que el pellejo.

—Eso no puede ser—replicó la madre—no hay nada que esté más estrecho que el pellejo de uno mismo.

—Bueno, pues á pesar de lo que dices—repuso el muchacho—te aseguro que tengo razón, porque puedo sentarme sin quitarme el pellejo, y en cambio me es imposible hacerlo sin quitarme los pantalones.

Centellas.

El raid Valencia-Alicante

He aquí el itinerario del raid Valencia-Alicante-Valencia. Salida de la playa de Malvarrosa por la orilla del mar hasta Callera, dejando á la izquierda el monte de esta localidad, donde está el castillo.

Tomarán luego los aviadores la orilla del mar hasta Setla. Seguirán por Ondara y carretera de Jávea hasta Gata.

Cruzarán luego el macizo montañoso del Mongó, y volverán á tomar la costa meridional en Maraira hasta Calpe.

Allí se establecerá un Aeródromo provisional en una playa, que estará marcada por cuatro hogueras. Quedará montado en dicho punto un servicio de la Cruz Roja, y aprovisionamiento y pequeño taller de reparaciones, pero la escala no será obligatoria para los aviadores.

Desde Calpe seguirán sobre el mar hasta Altea, y luego por tierra por la línea de la carretera hasta Alicante, donde se colocará el Aeródromo en el campo del Tiro Nacional.

LO DE MARRUECOS

La prensa francesa y alemana

Comentarios á lo de Agadir

Otro golpe á la hipótesis de los franceses. —Una disposición del Kaid de Agadir.—La contestación á Alemania.—Rectificación de «Le Matin».

Paris 4.—«L'Echo de Paris» publica las siguientes reflexiones acerca del pensamiento que ha guiado á Alemania en las presentes circunstancias:

«Al enviar (á Agadir) el cañonero «Panther», los diplomáticos alemanes han querido hacer notar que el Acta de Algeciras está rota, esperando que se les ofrezca el precio de su desestimiento, y por lo demás, se avendrá á recibir compensaciones fuera de Marruecos.

«El «Panther» será llamado tanto más pronto cuanto más seductores sean las concesiones que se den en cambio. El problema marroquí se halla, por lo tanto, en vísperas de su solución completa, y tal resultado será obtenido por una conversación entre Paais, Londres y Berlín, y no por medio de una conferencia.

En despacho de Mogador dicen que en Agadir reina la calma, y que últimamente, por orden del kaid, los funcionarios se negaron á reconocer á los súbditos alemanes el derecho de adquirir terrenos, y esa actitud ha podido ser la causa del incidente que tanto preocupa á los políticos de Francia.

Al kaid le sobra razón para proceder como lo ha hecho, en virtud del artículo 50 del acta de Algeciras, según el cual, sin consentimiento del sultán no se puede efectuar ninguna venta de tierra, á no ser en ciertas jurisdicciones de ciudades ya designadas, y entre las cuales no figura Agadir.

«Le Petit Parisien» cree que se podrá retrasar la contestación de Francia á la nota de Alemania hasta el viernes próximo. No hay que contar con formarse idea del alcance de esa contestación antes de que MM. Fallières y de Selves regresen á Paris, dando por terminada la excursión á los Países Bajos.

Dando por sentado que en Madrid circula el rumor de que se reunirá en breve una conferencia internacional para tratar la cuestión de Marruecos, declara con cierta solemnidad:

«Se engaña España al creer que Alemania desea la reunión de una nueva conferencia. El gobierno de Berlín hizo saber ya al francés que no desea en manera alguna la revisión del Acta de Algeciras.»

Alemania quiere algo en Africa

Paris 4.—«Le Temps» se pregunta si la manifestación de Alemania es un medio de recordar á Francia la utilidad de la conversación empezada con éxito por Pichon en 1909, continuada en 1910 sobre objetos sucesivos y extinguida bajo el ministerio Monis en 1911.

«Los despachos de Berlín que recibimos nosotros y reciben nuestros colegas están unánimes en dar la impresión de que Alemania quiere hablar. Es evidente que pudo expresar su deseo en otra forma, y más hábilmente; pero cada pueblo tiene sus hábitos. Acaso la diplomacia alemana cree que su deseo de hablar no había sido comprendido; esto es lo que insinúan varios de sus representantes en diferentes capitales.

«Ahora bien: ¿de qué quiere hablar Alemania? No ha llegado la hora de contestar á esta pregunta. Lo único seguro es que la conversación tendrá por objeto intereses materiales. Es un «negocio» lo que se prepara, como los frecuentemente ultimados durante los 30 años últimos entre las potencias coloniales.

«¿Qué pedirá Alemania? ¿Qué ofrecerá Francia? A sus diplomáticos corresponde discutir las condiciones.

«En Berlín se dice que en modo alguno se trata de Asia. Es claro, porque los Convenios de enero entre Turquía y el Banco alemán, tan mal comprendidos por Inglaterra y Francia, dieron á Alemania el triunfo de la cuestión de los transasiáticos. Nada necesita pedir Alemania á las naciones occidentales en ese asunto. Si fuese en Berlín que se trata de Africa. Para formar opinión, esperamos que se concrete esto. Todo lleva á creer que el «Panther» es el anuncio de un negocio cuya marcha desea Alemania acelerar. Sería, pues, ridículo y enfadoso tomar por lo trágico á un bar-

quito cuya llegada á Agadir no era necesaria para que Berlín y Paris pudieran discutir sus asuntos á sangre fría.»

Ha encontrado la clave

Bajo el título de «Consecuencias del Tratado secreto de Delcassé» publica el «Figaro» la interesante nota que á continuación transcribo:

«Las gentes imaginan que, en virtud del enojoso Tratado de 1904 entre Francia y España, hecho por Delcassé á espaldas del Consejo de ministros y por el cual se dividía el Imperio jurifiando zonas de influencia, la parte reservada á España se limita al Marruecos septentrional, la región de Larache, Alcázarquivir, Tánger y todo el Rif hasta la frontera oranesa. Notad que ya es mucho semejante lote. Pero no es eso todo.

«El Tratado que dió á España las deplorables ideas de ocupación y conquista que ahora realiza, el Tratado que invoca á cada paso que avanza, la reconoce, además, una posición en el extremo Sur de la costa atlántica, en la región de Ifni, cerca de Agadir.

«Ifni es una pequeña ensenada situada cerca del río Num. La distancia entre este punto y Agadir es de cien kilómetros. Como la posición concedida á España ha de tener forzosamente cierto desarrollo, dedúcese que la nueva zona de influencia, cuya existencia nadie sospechaba, es vecina del puerto anhelado por Alemania. Mirad el mapa y comprenderéis la importancia y la gravedad de las insensatas combinaciones de los alemanes. Si ellos se instalaran en Agadir, se hallarían eventualmente al lado de los españoles, si éstos querían realizar la ocupación de la zona que tan imprudentemente se les dió.

«El «Berlín», sustituye al «Panther».—Inglaterra y Francia envían buques á Agadir.

Paris 4.—El «Lokal Anzeiger» da la noticia de que el crucero «Berlín» ha marchado á reemplazar al cañonero «Panther», que necesita reparaciones. El «Berlín» salió de Kiel el lunes y estará en Agadir mañana.

«El «Journal» hace notar que, el hecho de haber enviado á Agadir un cañonero averiado, muestra la urgencia con que Alemania quiso presentar en aquellas aguas su pabellón.

«El «Berlín» es un buque de 3 250 toneladas, construido en 1903. Está provisto de telegrafía sin hilos; monta diez cañones de 105 mm., anda 22 millas y le tripulan 286 hombres.

«Los telegramas de Berlín dicen que el kaiser aplaza su viaje á causa del incidente de Agadir. En Kiel se ignora cuándo saldrá el «Hohenzollern». El emperador ha llamado al canciller, Bethman Holweg.

«Un telegrama de Londres que ha recibido «La Liberté» afirma que la opinión unánime reclama el envío de un buque de guerra á Agadir, y que el gobierno, conforme con la opinión general, destinará un buque á la costa meridional de Marruecos, en la creencia de que allí se le unirá un crucero francés para asegurar la presencia del doble pabellón de la «sentencia cordial» en la proximidad del pabellón alemán.

«De Mogador comunican que los intereses alemanes en la región de Agadir representan, en conjunto, una suma de 75 000 pesetas en propiedades más ó menos ajustadas al estatuto marroquí.

La Prensa alemana

Berlin 4.—Todos los periódicos consagran hoy mucho espacio á la cuestión de Agadir.

«El «Correo de la Bois» cree que todo se arreglará si Francia retira sus tropas de Chabua.

«La «Gaceta de Voss» expresa su deseo de que no haya un conflicto entre países civilizados.

«La «Post» propone un acuerdo entre las potencias interesadas sobre la base del reparto de Marruecos en esferas de influencia.

«El órgano socialista «Vorwaerts» convocó á un meeting contra la intervención de Alemania en Marruecos.

«La «Gaceta de la Cruz» dice que Francia debe compensar los daños que á los intereses alemanes ha producido la ocupación franco-española.

¿Vemos el mundo tal cual es?

La fotografía y los colores invisibles

Todo el que tiene la suerte de no padecer ninguno de los innumerables defectos y molestias que con tanta frecuencia afectan al sentido de la vista, piensa, al parecer lógicamente, que ve las cosas tales como son: y sin embargo, nada más lejos de la realidad. Hay cosas, ó hablando con más exactitud, hay colores que el ojo humano no puede ver. La apariencia falsa, resultado del hecho de que nuestra vista es solo sensible á una parte relativamente pequeña de la radiación total de aquel cuerpo luminoso, sea el sol, sea una simple bujía. Los antiguos físicos hablaban de los siete colores del espectro, porque siete son los que podemos ver; pero hay otros enteramente invisibles, de cuya existencia ciertos podemos darnos cuenta mediante ciertos fenómenos. Por ejemplo, hay en el espectro una de estas regiones invisibles que ocupa el puesto inmediato al violeta, y que, si nuestros ojos no pue-

den verla, bajo determinadas condiciones impresionaría una placa fotográfica; esto es lo que se denominan rayos ultravioletas. Otra zona espectral, inmediata al color rojo, es la que corresponde á los rayos infra-rojos. Recientemente se han hecho numerosos experimentos fotográficos con estas dos clases de rayos invisibles, y los resultados obtenidos han sido verdaderamente extraordinarios, probando que si nuestros ojos fuesen sensibles á los rayos ultra-violeta, ó los infra-rojos, veríamos todas las cosas de muy distinta manera de como ahora las vemos.

Si de los elementos que componen las radiaciones luminosas solo percibiesen nuestros ojos los ultra-violeta, los objetos blancos nos parecerían negros, los vidrios de las ventanas serían tan opacos como planchas de acero, y la plata pulimentada se nos presentaría con el aspecto del carbón de piedra. Una persona cuyos ojos fuesen sensibles tan solo á los rayos ultra-violeta, se encontraría completamente á oscuras en cualquier habitación cuyas ventanas estuviesen cerradas, por diáfanas que fuesen las vidrieras y por mucho que brillase fuera el sol. Si con los mismos rayos, es decir, empleando un objetivo que solo deje pasar la parte ultra-violeta de la luz, se toma una foto-

grafía al aire libre en un hermoso día de sol, al sacar luego las pruebas, se verá con la consiguiente sorpresa que no hay sombras. Un árbol plantado junto al camino, un hombre parado en medio de la carretera, no proyectan, si se miran con esta luz, sombra ninguna sobre el suelo.

Las flores, bajo estos mismos rayos, parecen negras como el hollín. El papel blanco se ve blanco también; pero, en cambio, un letrero cualquiera pintado con pintura blanca, aparecerá más negro que los caracteres impresos.

Las fotografías hechas con luz infra-roja revelan hechos no menos sorprendentes. Los principales efectos de los rayos infra-rojos consisten en el ennegrecimiento del cielo y el brillo extraordinario de la vegetación. Diríanse paisajes nevados en noche de luna. Ello se debe á que el color azul de ese cielo que, codijo muy bien el poeta, ni es cielo ni es azul, se debe á que la atmósfera quiebra y dispersa las ondas luminosas del sol, como lo hace la niebla con la luz de un farol de gas.

Las ondas infra-rojas, sin embargo, atraviesan la atmósfera casi sin obstáculos, y á nuestros ojos solo fuesen sensibles á esta parte del espectro, el firmamento nos parecería al mediodía tan negro como á las doce de la noche.

ESTRENOS EN MADRID

El carro del Sol

En el Gran Teatro se estrenó la obra de don Maximiliano Thous y el maestro Serrano «El carro del Sol», que ha sido un éxito grandioso. El maestro Serrano dirigió la orquesta, siendo constantemente ovacionado.

La obra, más que zarzuela española, como la titulan sus autoas, es una verdadera ópera cómica, que da la definitiva puñalada á las operetas vinasas. Todos los números son inspiradísimos y de exquisito gusto, sin concesiones al mal gusto imperante.

Tiene un gran dúo magistral, y en toda la partitura resalta la instrumentación, como en todas las obras del maestro Serrano, instrumentación bien ponderada, sin que la pedaliteria ahogue la inspiración melódica.

El libro es muy discreto, teniendo en cuenta que el Sr. Thous tuvo que ajustarse á las situaciones y preparar el campo al compositor. Un cuadro de la obra dura 40 minutos, y es todo musical, dándose el caso extraño de que no fatiga y se oye con gusto. La duración total de la zarzuela es de hora y media.

Después del maestro Serrano el éxito ha sido para el señor Moya, por las decoraciones, entre las que sobresale un jardín valenciano, típico y espléndido; el Club de Regatas de Valencia, y el Canal del Perelló en la Albufera, de noche, iluminado y convertido en un Canal veneciano, todo hecho con el gusto artístico de que tiene la exclusiva esa región. En toda la obra hay mucho ambiente, mucha luz y mucho color.

Ursula López estuvo muy bien, siendo aplaudida. El peso de la obra fué para la tiple Soledad Alvarez y el tenor Sr. Ramos. También el Sr. Orta (hijo) hizo un tipo cómico que gustó mucho.

«El carro del Sol» aparece como una de las más sobresalientes obras del maestro Serrano. Este y los Sres. Thous y Moya salieron numerosas veces á escena. En síntesis: el libro muy bien, siendo el exitazo entero para la partitura. En conjunto, «El carro del Sol» ha sido el éxito de la temporada.

La escena, como queda dicho, se desarrolla en Valencia. El primer cuadro es el Perelló; el segundo es una fiesta en el Club de Regatas, en donde los socios celebran el triunfo de sus balanderos en las regatas; el tercero es la Albufera, de noche, y el cuarto un jardín en donde varios artistas están adornando un coche para la Batalla de flores, que es «El carro del Sol».

El «Vivillo», en Madrid

El célebre «Vivillo» está siendo objeto de la curiosidad general. Las gentes le convidan y le invitan á que cuente sus aventuras. El se resiste, diciendo que guarda el relato para el libro que piensa publicar de la vida azarosa que ha llevado hasta hace poco. Desea llevar vida tranquila y libre y demostrar que no todos los hechos que se le atribuyen son ciertos.

«No he sido un santo — dice — pero puedo demostrar que la mayoría de esos hechos hechos que se me imputan los han cometido otros. ¡Si yo pudiera hablar claro...! ¡Cuántas historias contaría y cuántas carcañas caerían! Pero nada diré. Deseo vivir en paz al lado de mis hijos, que tienen derecho á la tranquilidad. Publicaré el libro. Con su producto, que creo ascenderá á algunos miles, me trasladaré á América y me proporcionaré medios honrados de vivir.

Aunque ahora pudiera marcharme, no lo haré, porque tengo pendiente una causa por supuesta tentativa de robo, y abriga la absoluta seguridad de que será absuelto, pudiendo marcharme así á América con la cabeza levantada. Si no encuentro aquí facilidades para publicar mi libro, ó veo que tratan de explotarme, lo publicaré en América, donde no me faltarán editores. He sido ya abusado en la mayoría de las causas que se me imputaban. Esto prueba que no seré lo que dicen, pues indudablemente en algunas de estas causas hubiera sido cogido.

He estado en Estepa poco tiempo, y apenas si me he exhibido. No quiero jactancias, sino tranquilidad. He perdonado al que me delató é hizo que me sacaran de América, donde vivía tranquilo y retirado.»

Una visita á Fontainebleau

Fontainebleau es un pueblo alegre, simpático, lleno de vida y movimiento.

En sus valles, en sus jardines, cerca de su Palacio, en pleno bosque, por todas partes, se encuentran grandes hoteles: dos ó tres de ellos llaman la atención por su importancia.

Ligeros cochecillos, más de 800, y buen golpe de automóviles de alquiler, ofrecen sus servicios á los viajeros para recorrer los lugares más interesantes del bosque.

El Palacio, construido en tiempo de Francisco I, es una de las más vastas residencias Regias de los alrededores de Paris.

Sus soberbios salones, lo mismo que sus habitaciones íntimas, conservan la decoración y los muebles de sus épocas de mayor apogeo, ostentando entre sus blasones las salamandras de los Valois y las flores de lis de los Borbones.

Por allí ha pasado una parte importante de la historia de Francia: los Valois, los Borbones, y después los Bonapartes y los Orleans.

Hay en su conjunto verdadera y complicada síntesis histórica: el salón donde Francisco I recibió á Carlos V, la estancia en que Enrique IV mandó arrestar á su compañero de armas el mariscal de Biron, la habitación donde nació Luis XIII, el despacho donde firmó Luis XIV la revocación del edicto de Nantes, la alcoba de María Antonieta, el sitio donde se pronunció el divorcio de Napoleón I y la Emperatriz Josefina, y la sala de fiestas donde impuso su belleza la Emperatriz Eugenia.

Fontainebleau, como tantos otros sitios de los alrededores de Paris, constituye hermosa página histórica.

Cada una de esas épocas se manifiesta por un estilo distinto.

En la sorprendente colección de obras de arte que encierra, va viéndose la transformación del gusto artístico.

Los lienzos, los tapices, las porcelanas, los muebles, todo lo que allí hay va hablandonos del severo estilo de Enrique II, de los magníficos tiempos de Luis XIV, de las deliciosas formas que triunfaron en los días de Luis XV, de las líneas que iniciaron, en la época de Luis XVI, un renacimiento clásico, y del completo triunfo que lograron, con el Imperio, las composiciones griegas y romanas.

Desde los amplios ventanales del Palacio descúbrese el gran panorama, formado por hermosísimos jardines, que fueron trazados por Le Nôtre, el genio de Versailles.

El inmenso bosque de Fontainebleau no se parece á los bosques de Versailles, Saint Cloud, Sèvres, Mendun, Rambouillet, Saint Germain, Chantilly, Montmorency ni Ghevreuse: es distinto á todos los bosques que rodean á Paris, más accidentado, más pintoresco, más grandioso que todos ellos.

Tiene de superficie más de 20 000 hectáreas, y su circunferencia mide más de cien kilómetros.

Sus rocas, sus gargantas salvajes, sus puros de vista desde los que se descubren panoramas maravillosos, como la cruz del Calvario y la torre Den-court, ofrecen paseos deliciosos.

Todos ellos despiertan interesantes recuerdos históricos.

Entre esos recuerdos hubo uno que impresionó mi ánimo más que los otros.

«Este es — declama la persona que me mostraba todos aquellos encantos — el llamado «Bouquet de la Emperatriz Eugenia», porque aquí venía la Emperatriz con sus damas, en los días de su mayor esplendor, á pasar largas horas, y aquí solía copiar, en artísticos lienzos, hermosos trozos de la Naturaleza.

Ese recuerdo evocaba toda una época, y con ella resucitaba un mundo de ideas.

Abandonamos el bosque cuando caía la tarde.

Sin trasladar el pensamiento al pasado, venían á la imaginación, entre los ensueños de un atardecer romántico, cuadros llenos de luz y de color.

Por aquellos verjeles, por donde pasearon sus gracias Reinas como la Reina María Antonieta, y Emperatrices como la Emperatriz Josefina y la Emperatriz Eugenia, oyense con frecuencia las trompas de caza de aristocráticos equipos, entre otros el de los marqueses de Ganay, y tras esas trompas surgen, en confuso tropel, jinetes y amazonas y bulliciosas jaurías, escoltados todas por vistosa legión de criados, que lucen blasonadas libreas.

Las cacerías que se celebran á la hora presente en Fontainebleau tienen tanta fama como las que se celebraban en los tiempos de Luis XIV.

Este pueblo democrático, radical, socialista, que se llama Francia, guarda como oro en paño el rico tesoro de viejas tradiciones.

El Paris moderno, contemporáneo, amparador de todos los progresos, vive amenazado de las glorias del Paris histórico.

Juan de Beccón.

En un baile: —Una señora entrada ya en años dice á una amiga suya: —¡Has visto á ese caballero que ha estado tanto tiempo sentado á mi lado? —Sí. —Pues me está haciendo la corte. ¿Tú sabes quién es? —Un anticuario. —¿Es verdad, Gedeón, que te casas con tu tía? —¡Qué disparate! —¡Por qué disparate si es joven, guapa y muy rica? —Porque no quiero ser tío de mi mismo.

Información

Contra un arbitrio

El delegado del Gobierno de S. M. en Menorca, don José Roca de Togores, comunica al señor Gobernador civil, señor de la Serna, que al aplicar el Ayuntamiento de Mahón en primero del actual, la segunda tarifa de consumos aprobada en su oportunidad por este Gobierno y por cuya tarifa se grava la leche en la cantidad de un céntimo por kilo, se ha promovido cierta agitación entre los colonos que abastecen del mencionado líquido a aquel mercado alentados por ciertos individuos interesados en perturbar la acción municipal, negándose dichos colonos a surtir aquella plaza.

Añade el señor Roca que ha tomado todas las medidas convenientes, haciendo vigilar los fieltros por fuerzas de la guardia civil y de policía, a fin de evitar cualquier desorden. Tiene confianza de que en breve se normalizará la situación y en que los colonos han de continuar regularmente el abastecimiento.

El Consejo de Fomento

En la tarde de ayer, se reunió en sesión ordinaria el Consejo de Fomento de esta provincia, bajo la presidencia del Delegado Regio Don Bernardo Amer.

Leída y aprobada por unanimidad el acta de la sesión anterior, se dió cuenta del despacho ordinario; y en vista de una circular del Excmo. Sr. Director General de Agricultura, se acordó solicitar con urgencia de la Dirección General un equipo completo y el personal necesario para su manejo, para ensayar en los narrales de esta provincia atacados del *po roig* la extinción de esta plaga con los vapores del ácido cianhídrico.

Este procedimiento ha dado excelentes resultados en varias provincias peninsulares en que se cultiva en grande escala el naranjo y en los cuales hacía estragos la nombrada plaga. Caso que en la nuestra el ensayo diera como es de esperar resultados igualmente satisfactorios, se emprenderían desde luego, bajo la dirección del Ingeniero Agrónomo señor Bañaster y haciendo uso del fondo para plagas del campo, los trabajos necesarios para combatir la del *po roig*.

Medidas preventivas contra el cólera

Esta mañana bajo la presidencia del Alcalde señor Alemaña se han reunido los tenientes de Alcalde señores Zezcallar, Sampol y Ripoll, Carbonell, Canet, Ferrer y Balaguer y Rover, Inspector de sanidad señor Font y Monteros, los médicos señores Gayá, Oliver, Ferrando, Obrador y Pizá, los veterinarios señores Carbonell, Pastor, Barceló y Riera, los arquitectos señores Bennassar y Aleña, y el maestro de Obras señor Segura.

Una vez reunidos el Alcalde les ha puesto de manifiesto el estado actual en que se encuentra esta población ante las noticias que se reciben del cólera; exponiendo la necesidad de tomar energéticas medidas, tanto más, después del caso de cólera ocurrido a bordo del vapor «Tristán» que ha sido destinado a purgar cuarentena en el lazareto de Mahón.

Después de discutir ampliamente sobre el particular se tomaron los acuerdos siguientes:

Proceder diariamente al servicio extraordinario de limpieza de los sifones y alcantarillas, con abundante agua.

Limpiar, como se hizo el año pasado, la plaza Mayor, encargando de la dirección de este servicio al teniente de Alcalde señor Carbonell y al veterinario señor Carbonell.

Ordenar a los dueños de depósitos de salazón de intestinos que existen en esta ciudad, que los hagan desaparecer, obligándoles a llevar las existencias al Matadero en donde se les destinará un sitio expreso.

Encargar al arquitecto señor Aleña que proceda a verificar las obras de cierre del filtro del matadero.

Dirigir una comunicación al ramo militar exponiéndole la situación actual y en su consecuencia pedirle que desaloje el sitio denominado del palomar militar, del baluarte del Sijar, que es propiedad del Ayuntamiento, para tenerlo dispuesto para hospital en caso de una invasión epidémica.

Encargar al médico señor Oliver que jure una visita de inspección a los útiles que existen en el depósito de Capuchinos, para saber en que estado se encuentran para el caso de tenerlos que utilizar en el desgraciado caso de una invasión cólerica.

Mientras subsistan las circunstancias actuales, que los tenientes de alcalde se reúnan diariamente a la una de la tarde para cambiar impresiones.

Que los tenientes de alcalde exciten el celo de los alcaldes de barrio para que se haga escrupulosa limpieza en los domicilios particulares.

Proceder a una extremada vigilancia en la acequia de la fuente de la Villa.

Reiterar las órdenes a los dependientes municipales para que se saquen los cerdos de esta ciudad, Santa Catalina y del Terreno, dejando que crien cerdos en los suburbios restantes.

Impedir que se crien cerdos sobre los estercoleros y ordenar que sobre éstos se coloquen algas y calcaña.

Además se acordó que esta tarde el Alcalde, los tenientes de alcalde y el arquitecto Sr. Bennassar giren una visita de inspección a Portals y al edificio de lo Cuarentena.

Y dar orden al arquitecto que active la construcción del pabellón y cisterna en el edificio de la Cuarentena.

El Inspector provincial de Sanidad Dr. López Comas ha publicado en el Boletín Oficial, la siguiente circular dirigida a los señores inspectores municipales de la provincia:

El acrecentamiento de la virulencia que desde la aparición del ciclo estival, han experimentado los focos cólericos de la epidemia del año pasado, obligan a los médicos de sanidad a un trabajo continuo de investigación y vigilancia, con objeto de destruir ó por lo menos disminuir los medios del cultivo del bacillus vírgula ó colerigeno.

Deben, pues, los inspectores de Sanidad, fijarse principalmente en la inocuidad de aquellos medios de vehiculación ó transporte del agente indicado acudiendo solícitos a las autoridades respectivas en demanda de los medios eficaces para el mejor desempeño de su cometido y para que sin demora se lleven a la práctica las medidas aconsejadas.

El primer punto en que deben fijar su atención es el referente a las aguas potables. En general esta provincia es pobre en aguas de manantial, habiendo gran número de pueblos y aún la capital misma que se abastecen de aguas de cisternas y pozos. No cabe ocultar el que gran número de estos depósitos están en pésimas condiciones higiénicas, mal esterados muchos y sin la debida separación de las letrinas y estercoleros; muchos pozos están al descubierto, expuestos de continuo a todo motivo de contaminación y hasta con agua putrefacta efecto de los detritus caídos en su interior.

Las conducciones de agua están también en muchos casos sujetas a contaminación y los depósitos y cañerías domésticos dejan también mucho que desear en general. A ese primer punto, es pues, al que deben dedicar su atención, los señores inspectores Municipales de Sanidad, visitando personalmente ó con el auxilio que les presten sus Ayuntamientos respectivos, los pozos y depósitos de agua de su respectiva localidad, dictaminando la inutilización de aquellos que reúnan condiciones que no se presten a empuje, mandando cerrar los pozos al descubierto, practicando la desinfección de los contaminados y recomendando a los inquilinos de las casas la limpieza de los pequeños depósitos domésticos y la vigilancia de las cañerías.

Todas estas medidas serían ilusorias si los Ayuntamientos por medio de sus agentes de vigilancia no organizaran cuadrillas móviles para atender a todas las necesidades del servicio.

El segundo punto en que deben los inspectores de Sanidad fijar su atención es en el desahije de las aguas inundadas. He observado en muchos pueblos de esta provincia el verter las aguas sucias del fregadero a la vía pública, la existencia de pozos absorbentes y el encharcamiento de las aguas sucias de lavaderos, fábricas, mataderos, etc. Todo esto debe ser vigilado detenidamente, recordando el inmenso peligro que eso ofrece y teniendo presente que en esas charcas de aguas inundadas y de aguas lloviznas en descomposición, obtuvo el Dr. Roberto Koch, cultivos puros, de un modo espontáneo, del bacillus vírgula.

La vigilancia de los almacenes y depósitos de frutas, hortalizas, etc., en plazas públicas, sin protección alguna y hasta colocados dichos artículos en el suelo, es otro punto peligrosísimo para el cólera y debe ser evitado, obligando a los vendedores a que coloquen la mercancía algo encima del nivel del suelo y cubiertas de telas limpias e impermeables. Deben ser objeto de gran vigilancia las tahonas, obligando a los dueños que no admitan encargos sino perfectamente envueltos en telas limpias y desinfectadas.

El cuarto extremo sobre el que llamo muy particularmente la atención de los señores inspectores municipales de Sanidad, es el referente a la desinfección y aislamiento, procurando que el Ayuntamiento respectivo tenga a disposición del vecindario un local de aislamiento y de asistencia temporal de un enfermo infeccioso y aquellos medios de desinfección que el anexo 2.º de la Instrucción Sanitaria recomienda, todo ello a las órdenes del Inspector respectivo.

Recomiendo encarecidamente a los señores Alcaldes que al recibir de esta circular den cuenta al Inspector municipal respectivo de su contenido y no dudo que dado su reconocido celo, cooperaran eficazmente al cumplimiento de las medidas preventivas que se dictan en la presente circular, dándome cuenta de las dificultades que se pudieran presentar, en su realización.

La Gaceta publica una real orden circular a los gobernadores civiles, en la que se dispone:

Que se exija a los Ayuntamientos el cumplimiento estricto de la circular de 25 de septiembre de 1908, publicada en la Gaceta de Madrid de 26 de los mismos, recabando de los alcaldes y de todos los funcionarios de Sanidad el mayor celo y diligencia en el desarrollo de las prescripciones de la ley y de la instrucción general del ramo, sobre todo en lo que se relaciona con la pureza de las aguas potables; el constante análisis en el Laboratorio de la localidad por el farmacéutico titular, y en todo caso, por los Laboratorios de la capital de la provincia, como asimismo en lo relativo al reconocimiento de las sustancias alimenticias.

Que igualmente se exija que por los alcaldes y funcionarios de Sanidad se persiga y denuncie la manifestación del primer caso de enfermedad sospechosa; se proceda sin demora al aislamiento y a la desinfección que están prevenidas y al análisis en el Laboratorio más próximo de los productos sospechosos, para fundamentar un diagnóstico seguro, que se comunicará sin pérdida de momento a la Inspección general de Sanidad interior.

Que utilizando las disposiciones comprendidas en las leyes Provincial y Municipal, y detalladas en la real orden de 17 de octubre de 1908, Gaceta del 18, se obtenga que, por los Ayuntamientos, se atienda con los recursos posibles y si preciso fuere con los del presupuesto extraordinario que autorizan los artículos 31, 142 y 151 de la ley Municipal, a los fines sanitarios de urgencia, entre los que están la adquisición de los desinfectantes a que se refieren el anexo 3.º de la Instrucción y el art. 113 de la misma, y de un local modesto, pero suficiente, para aislar, como está dispuesto, a los primeros enfermos sospechosos.

Que se ordene a los alcaldes la mayor vigilancia acerca del lavado de ropas, sobre todo de cama, imponiendo la previa desinfección de las mismas cuando sean de procedencia sospechosa.

Y que se recuerde, por los oportunos bandos municipales, a los vecinos, la obligación que tienen de cumplir con todas las prescripciones sanitarias vigentes, y principalmente con la de prestar la

Un caso de cólera. Al Lazareto de Mahón

Nuestro correspondiente en Madrid «Agencia Fabra», como verá nuestros lectores en la sección correspondiente, nos informa del caso de cólera ocurrido a bordo del vapor «Titania» y del que fué víctima el fogonero de dicho buque. El «Titania» fué enviado al Lazareto de Mahón para que fuera sometido a rigurosa desinfección.

En aquel importante establecimiento, el año último, con motivo de las noticias alarmantes sobre el cólera que circularon, se efectuaron obras para ponerle en condiciones de poder funcionar debidamente en caso necesario.

Conocidas son las obras realizadas en dicho Lazareto por haber dado cuenta oportunamente; no precisa ahora repetir.

En las mismas como se sabe trabajo activamente y con acierto el joven arquitecto provincial D. Guillermo Reynés.

El Lazareto de Mahón dispone aparatos modernos excelentes y personal idóneo para realizar todas las medidas sanitarias precisas.

Nuestras anteriores afirmaciones han sido confirmadas por el G.bernador civil. Por lo tanto no hay que temer peligro alguno por esta parte.

Sabemos que todos los funcionarios sanitarios de esta provincia se muestran celosísimos en el cumplimiento de su deber para no ocasionar, ni aun por el más leve descuido, grave daño a la salud pública. Es de esperar por tanto que saltemos salvos del peligro de que actualmente estamos amenazados.

Una denuncia

Acompañado de una atenta carta del Director «El Pollensin», hemos recibido un número de dicho periódico, en el cual se denuncia supuestos abusos del Ayuntamiento de Pollensa.

Sobre higiene

De la «Liga de Proprietarios» de fincas urbanas de Palma, hemos recibido la siguiente comunicación, que reproducimos íntegra.

«La Junta directiva de esta Sociedad, en sesión celebrada en el día de ayer, acordó solicitar del Excmo. Ayuntamiento de esta capital la sustitución del sistema empleado actualmente para vaciar las letrinas y demás pozos negros, adoptándose los aparatos y procedimientos modernos con las precauciones y requisitos necesarios para que las aludidas operaciones se verifiquen sin peligro para la salud pública y sin molestias para el vecindario, bien sea recurriendo a la municipalización de este servicio, bien limitándose a imponer como obligatorio, para después de transcurrido un plazo prudencial, el nuevo procedimiento.

Al propio tiempo, teniendo en cuenta la poderosa influencia que en todos los asuntos de interés público viene ejerciendo la prensa local, se acordó dirigir atnivo oficio a los Directores de los diarios de esta localidad, rogándoles que se sirvan apoyar la petición.

Lo que me complace en comunicar a V. en cumplimiento y a efectos de lo acordado; no dudando que ese periódico de su digna dirección, que tanta atención viene prestando a todos los asuntos de interés general, acogerá favorablemente la iniciativa de esta «Liga», prestando valor para que tenga el éxito que demandan a un tiempo la cultura y la higiene de esta población.

Dios guarde a V. muchos años.—Palma 5 de julio de 1911.—Miguel Massanet.»

Liga de propietarios de fincas urbanas.

La Directiva de esta entidad ha celebrado la reunión ordinaria del corriente mes.

En ella se dió cuenta del ingreso de 13 socios nuevos desde la última junta ordinaria y de haber ocurrido una baja.

Se acordó nombrar una comisión compuesta de los señores don Miguel Massanet, don Juan Felíu y don Alejandro Liadó para el estudio de la sustitución del impuesto de consumos en lo que pueda afectar a la propiedad urbana.

Se leyeron los oficios remitidos de la cámara oficial de la propiedad urbana de Madrid y de Barcelona, con estaciones a la comunicación dirigida por esta Liga en el sentido de marchar de acuerdo respecto a la acción que haya de desarrollarse con motivo de la ley de supresión de consumos.

Se acordó dirigir un oficio al Ayuntamiento de esta capital en súplica de que se estudie la manera de adoptar procedimientos modernos para la monda de letrinas, haciendo uso de aparatos que garanticen la salubridad pública y recabar el apoyo de la prensa para la implantación de la mejora.

Después de ocuparse de otros asuntos de orden interior se levantó la sesión.

El tiempo

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes:

Aprieta de firme el calor. Hoy ha sido uno de los días más pesados del presente verano.

Barómetro, 766 milímetros.
Termómetro (á las 9 m.), 23 cº.
Máxima al sol, 33 ídem.
Máxima á la sombra, 28 íd.
Mínima á cubierto, 19 íd.
Mínima al descubierto, 18 íd.
Temperatura media de ayer, 24 íd.
Temperatura media correspondiente al mes, 26 íd.
Diferencia, 2 en menos.
Dirección del viento N.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas, 6 Kgs.
Kilómetros recorridos en veinticuatro horas 123.
Evaporación en 24 horas 6 id. por id.
Humedad á las 9 (tanto por ojo de saturación), 69.
Ascenso del barómetro en 24 horas 1 milímetro.
Tensión del vapor, 15 Kgs.

Notas del Carnet

Personales
En la Secretaría de Instrucción pública se ha recibido el título de Perito industrial, Sección de Mecánicos para don Miguel Ripoll Magraner.

Neerológicas
Esta mañana, en la parroquial iglesia de Santa Cruz, se han celebrado solemnes exequias en sufragio del alma de la madre política del Presidente de la Federación Agrícola Balear, don Honorato Salom.

La numerosa y escogida concurrencia que ha acudido al citado templo, ha puesto una vez más de manifiesto las grandes simpatías de que entre todas las clases sociales gozan nuestro amigo el señor Salom y su distinguida familia á la cual reiteramos la expresión de nuestro pesar por tan sensible pérdida.

A las once de la mañana de hoy se han celebrado en el convento de Santa Clara los funerales en sufragio del alma de nuestro amigo D. Guillermo Vallrell y Alcover, que falleció en Montevideo el día 2 del corriente mes.

Han concurrido á dicho acto religioso numerosísimos amigos del finado y de la familia á quien reiteramos nuestro más sentido pésame.

De viaje
Este mediodía han salido para Alicante y Velez Rubio donde pasarán una temporada, los hijos del Gobernador civil don Agustín y don José Luis de la Serna.

Restablecida por completo de la ligera dolencia que aquejaba á la señora esposa del Capitán general, esta autoridad emprenderá el próximo domingo su proyectado viaje á Marsella.

Precedentes de Valencia han llegado esta mañana en el vapor «Cataluña», don José Sanz y señora, don Miguel Miró y señora, doña Magdalena Balaguer, don Joaquín Minguéz, don José Torres, don Francisco Cabrera y familia, don Jaime Colón, don Constantino Rubio, don Joaquín Beut, don Lorenzo Font y don Manuel García.

A las doce y media, han salido para Ibiza y Alicante en el vapor «Cataluña», don José Cardona, don Jaime Ros, don José Serra, don Vicente Martorell, doña Juana Alonso, doña Francisca Torres, don Andrés Obrador y otros.

Ayer tarde salió para Barcelona y Madrid con objeto de tomar parte en las oposiciones de Ayudantes de Obras Públicas el joven don Matías Gaspar Pou.

Ha llegado á Palma el oficial de Correos destinado á esta Administración don Bartolomé Pons.

Se encuentra en ésta con objeto de estudiar nuestra Catedral Basílica, ocho alumnos de la Escuela de Arquitectura de Barcelona, dirigidos por el profesor don Félix Azú.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA
Santos.—Isabel, reina de Portugal y Auspicio, obispo.
Cuarenta Horas.—Continuarán en San Jerónimo dedicadas á los Sagrados Corazones de Jesús y de María.

A las seis exposición, á las diez misa mayor.

Al anochezar rosario, ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús y reserva.

En San Nicolás.—Empezará la novena dedicada á Nuestra Señora del Carmen. Se hará á las siete y media, rezada, durante una misa, á las once y tres cuartos solemne con exposición del Santísimo y música.

Los demás días se celebrará en igual forma.

NOTICIAS MILITARES

Ascensos
Han sido ascendidos á teniente coronel el comandante del Regimiento de Palma D. Miguel Vila Palmer y á comandante el capitán del Regimiento de Inca D. Gabriel Ginard Espinosa.

Indemnizaciones
Ha sido declarado indemnizable la comisión realizada por el primer teniente del Regimiento de Mahón D. José Fontán Palomero.

NOTAS DEL MAR

Entradas
El vapor «Cataluña», procedente de Valencia.

Salidas
El vaporcito «Ciudad de Palma», para Cabrera.

A las doce y media para Ibiza y Alicante el vapor «Cataluña».

Noticias varias
Mañana deben llegar el vapor «Rey Jaime II», procedente de Barcelona.

Procedente de Mahón el vapor «Monte Toro».

También debe llegar el «Balear», de Argel.

ESTADÍSTICA

Durante los días que se expresan han sido conducidos al Cementerio de esta

Defunciones

Día 20.—Doña Antonia Ana Más, casada, 82 años.
Día 21.—Doña Antonia Marimón, viuda, 42 años; doña Esperanza Pont, viuda, 83 años; Margarita Segura Forteza, 5 años; doña Joaquina Bauzá Sbert, viuda, 80 años.
Día 22.—Doña Margarita Aguilo Aguiló, viuda, 51 años; don Ignacio Roca Estarás, casado, 39 años.
Día 23.—Don Rafael Juan Llaneras, casado, 74 años; don Sebastián Aguiló Forteza, viudo, 85 años; Pedro Crespo, 9 meses.
Día 24.—Doña Catalina Cardell, viuda, 82 años; don Jaime Ferragut Tomás, soltero, 24 años.
Día 25.—Juan Rigo Ripoll, 3 meses.
Día 26.—Don Bartolomé Llabrés, soltero, 39 años.
Día 27.—D. Salvador Torres, casado, 76 años; doña Catalina Mir, casada, 33 años.
Día 28.—Isabel Llinás, 7 días; doña María Antonia Muntaner, soltera, 60 años; don Guillermo Más Más, soltero, 38 años.
Día 29.—Don José Ferrer, casado, 52 años; doña María Ignacia Piña, viuda, 82 años.
Día 30.—Bartolomé Bonet, 15 días.

DE TEATROS

Lírico
Mr. Raymond debutó anoche en este teatro. Este artista nos ha demostrado que no en vano es oriundo del país de la reclame; la que nos hizo aquí antes de «ceubar» es verdaderamente yanki y con ella nos demostró que no escatima nada para anunciar como es debido.

Los citados anuncios hicieron su efecto y anoche el teatro de la calle de Conquistador estaba brillantísimo, lleno de un público ávido de presenciar algo extraordinario, parte de un público de buena fe que iba a pasar una velada entretenida y otra parte de público que iba ya con el prejuicio y dispuesta a exigir á Mr. Raymond, que hiciera verdaderos milagros.

Por lo que antecede, el público podrá formarse una idea del éxito de la presentación de Mr. Raymond; los que tuvieron en cuenta la nota que el artista publica en los programas, «que sólo se propone entretener al público» salieron muy satisfechos, en cambio otros, al abandonar el teatro no ocultaban su impresión de que esperaban algo extraordinario y sobrenatural (textual).

Según nuestra opinión, Mr. Raymond se presenta con un lujo escénico á que no estamos acostumbrados y en esto estuvieron conformes todos los espectadores. La primera escena, toda ella de cortinajes, es verdaderamente espléndida y de un gusto exquisito, y la última, egipcia, muy artística. El atrezzo, vestuario y muebles deslumbrante y riquísimo.

El trabajo de Mr. Raymond, á momentos es notable; presentó algunos números que por su originalidad y la rapidez en realizarlos, sólo elogios merecieron. Entre ellos merece citarse la «pesca á raya», «sposhville», «Metepicosis» y algún otro, y como número de gran efecto «El Arca de Noé».

Estos y otros números merecieron aplausos de la concurrencia.

Para terminar sólo diremos que merece nuestro aplauso la Empresa del teatro Lírico que deseara de presentar en Palma todos los espectáculos notables, logró contratar á Mr. Raymond, disputándosele á los teatros de Zaragoza y Valencia, que lo querían para la misma fecha.

Mr. Raymond ha dado en el Principal de Barcelona 30 funciones, y después de dar seis en Palma, marchará de nuevo á la ciudad condal contratado en el Teatro Español.

Para mañana anuncia Mr. Raymond, programa todo nuevo.

Al célebre Sanz

Para el día siguiente de terminar mister Raymond, tiene preparado la Empresa del Teatro Lírico el debut de otra celebridad; el ventrílocuo Sanz, que el domingo último terminó en el Circo Park de Madrid, después de celebrar un espléndido beneficio con motivo de su centésima representación en aquel coliseo.

La Empresa ha logrado contratarle después de repetidas gestiones que se vienen practicando desde hace varios meses.

El número de Nuevo Mundo, llegado hoy, publica una información acerca de dicho artista, ilustrada con varios fotografías.

Gacetillas

Denunciado.—Por la guardia civil del puesto de Sansellas lo ha sido un sujeto por infracción de las Ordenanzas Municipales.

Vacante.—Lo está la plaza de Secretario suplente del Juzgado Municipal de Pollensa.

Durante el término de 15 días se admitirán solicitudes.

Amortización.—El propietario de la Plaza de Toros de Inca D. Juan Ordinas, participa que habiendo acordado amortizar antes del 30 de este mes todas las subvenciones referentes á dicha plaza, que se hará efectiva dicha amortización á partir del 21 de los corrientes en la «Fonda Janer» de aquella ciudad.

Novenas.—En diferentes iglesias de esta capital han empezado lucidas novenas dedicadas á Nuestra Señora del Carmen.

Matricación.—El día 18 en el Ayuntamiento de Palma se celebrará pública licitación por medio de pujas á llana, durante 15 minutos para arrendar los pastos del recinto amurallado de esta ciudad.

Demente.—En el Hospital de Aneón (Panamá) está recluido, por tener perturbada la razón, el joven Antonio Quart Martorell, de Campanet. Por el ministerio de Estado se hacen gestiones para repatriar á dicho joven.

Licencias

Durante el pasado mes de junio se han expedido en este Gobierno, no civil 49 licencias de uso de caza y armas.

Minas.—D. Guillermo Llabrés Biblióni ha presentado en el Gobierno civil una solicitud de Registro de 20 pertenencias de mineral lignito con el título de «La Aurora» sitas en el paraje nombrado «Sequises» propiedad de D. Isabel Cazador y otros del término de Sansellas.

En esta capital ha fallecido el propietario D. Justo Ferrer, persona que gozaba de muchas simpatías.

Su muerte ha sido verdaderamente sentida.

Reciba toda su familia nuestro expresivo pésame.

Interesante.—Lo resulta bajo todos conceptos la obra de D. Ramón V. Urbano, titulada «Novela de amores y desventuras», que hoy se ha puesto á la venta en la librería Tous.

La obra es interesante como todas las que hasta ahora ha dado á luz el señor Carretero.

Empléense las mejores aguas minerales **Vichy-Hôpital** (estómago), **Vichy-Célestins** (riones), **Vichy-Grand Gelle** (hígado). Son insustituibles.

Artículos de viaje de todas clases y precios. **Perfumería Inglesa—Cádiz—S.**

Véase en 4.ª página el anuncio de **Inquilinatos de la Liga de Proprietarios.**

Lavoz de la calle

Repugnante espectáculo
Palma 7 de julio de 1911.
Sr. Director de la LA ULTIMA HORA.
Muy señor mío: Suplico la inserción en su digno periódico del siguiente artículo, dándole por ello anticipadas gracias.

Hoy á la una de la tarde un cochero de la parada de la calle de la Merina, después de dar una paliza á sus caballos, ha emprendido con desatorados gritos contra un compañero suyo porque trataba de disuadirle de que no diera tan repugnante espectáculo.

¿Podrían evitarse estos desmanes que á diario se cometen y que tan poco dicen en favor de la cultura?

Un amigo.

Súplica

Un peligro mayor y peor que el cólera, nos amenaza: la venida de los boxeadores que en Barcelona ya no les ha permitido ejercer sus repugnantes proezas.

Suplicamos al digno Presidente de la Sociedad Protectora de Animales que ponga toda su influencia en impedir un espectáculo tan animal. Ya basta con los toros, gallos y perros.

De la Región

SOLLER
En el teatro de la «Defensa Sollerenesa» ha debutado la Compañía de género chico dirigida por el primer actor don Alfonso O. Tormo y de la que forman parte excelentes artistas.

La presentación de la Compañía se hizo con las bonitas zarzuelas «Día de Reyes», «Barbero de Sevilla» y «Las Estrellas».

En la primera cosecharon muchos aplausos las Sritas. Muñoz, Aarrea, Sanchez y Martínez y Sra. Millá y las Sres. Tormo, Parra, T. y E. Mariluz y Mata.

El éxito completo y franco fué en la segunda «El Barbero de Sevilla» donde la Compañía hizo una excelente labor.

Felicitamos de veras á nuestro querido Tormo y Compañía y auguramos que se continuarán por llenos las entradas.

Al Beato Raimundo Lulio

Uno de los pueblos que con más interés se mueve al hablar del Beato Raimundo Lulio es el de nuestros moradores. En sus frondosos bosques y en sus escarpadas montañas Raimundo, que el Rey D. Jaime I, escribió sus libros y existe todavía la mata llamada escoria que según tradiciones fué escrita por el Beato Raimundo Lulio.

Nuestro incansable Vicario demostró una vez más su artístico gusto y en la Iglesia de una manera magistral, con profusión de cirios y ricas mactas de flores. Se cantó la misa Terminación y fué el celebrante el ilustrado Vicario de Algaida D. Antonio Villalonga y discípulo y subdiácono respectivamente, don Antonio Socías y D. Juan Toms.

Ocupó el púlpito el inteligente orador sagrado D. Gaspar Morey C. O., quien a una manera magistral y con habilidad tuvo pendientes de su hermosa materia á los numerosos fieles. En eloquentes párrafos relató la vida y virtudes del Beato Raimundo alejando al auditorio que siguiese la senda del bien para intentar la Corona de eterna felicidad cupida la árdua misión en este efímero mundo. El Sr. Morey fué muy felicitado por su bien redactado discurso.

A las 12 en punto tuvo lugar la recepción en la Casa Vicaría obsequiando á los concurrentes con ricas pastillitas, copiosos vinos y habanos.

Celebramos la fe católica en construir tan buenas costumbres que tienen los vecinos de esta aldea, y felicitamos á nuestro amigo el Sr. Jaime por su acertada dirección y á cuantos cooperaron para que resultara lucida dicha fiesta.—C 3 julio 1911.

Plaza de Toros de Inca

Habiendo acordado D. Juan Ordinas, propietario del expresado edificio, amortizar antes del 30 de este mes todas las subvenciones referentes á dicha plaza, participa á los subvencionistas que transcurridos quince días desde la publicación de este anuncio en el Boletín Oficial de la provincia, se hará efectiva dicha amortización en la Fonda Janer de la ciudad de Inca, todos los jueves de este mes de julio de la mañana 6 de la tarde.

Si quereis escribir con perfección varias cartas á la vez, usad la

Máquina de escribir Underwood

8 Grandes Premios
9.000 Referencias en España

Pídase el Catálogo á Guillermo Trüniger & C.º : Barcelona : Balmes, 7

En Palma, D. MIGUEL BESTARD, Plaza de la Cuartera, números 2 y 4.

Don Justo Ferrer y Oliva
HA FALLECIDO
habiendo recibido los Santos Sacramentos
Q. E. P. D.

Su afligida esposa, hijas, hermano y hermana (ausentes), hermanas políticas, primos, sobrinos y demás familia ruegan á sus amigos y conocidos lo tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que se dirá en la casa mortuoria y en la parroquia de San Miguel mañana á las once y acto seguido al funeral y conducción del cadáver á su última morada.

Casa mortuoria: Misión 13, principal.
No se invita particularmente

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión ó parte de rosario que se ofrezca en sufragio del alma del finado.

Cepillos Rociadores
KNICKERBOCKER (Patentados)
GRAN NOVEDAD

Higiene—Limpieza—Belleza—Economía—Comodidad
El baño más higiénico y agradable

No precisa instalación alguna para su uso, y los precios están al alcance de todo el mundo.

Concesionarios para España y Portugal. A. Bidon-Chanal & C.º S. en C. Rosellón—228—Barcelona.
Catálogo ilustrado á quien lo solicite.
Representante general en Baleares.
Jacinto L. Nadal—EL JAPÓN—Constitución 33 Palma

Por Telégrafo

Lo de Portugal

Reclamación—Sacerdote maltratado—Ordenes severas
Madrid 7 (2'15 m.)

El Ministro de la Gobernación ha recibido un telegrama oficial del gobernador de Orense, participándole que el Alcalde de Villardobos, sufragáneo de Verín, dice que ruega al Gobernador que interponga una reclamación sobre la guardia fiscal portuguesa para que se abstenga de entrar armada en el territorio español; pues hace pocos días un grupo de 20 guardias portugueses armados detuvieron á Augusto César Arpois, sacerdote portugués, en las inmediaciones del pueblo á tres kilómetros dentro de España, maltratándole atrocemente y siendo conducido á Portugal.

En el asunto intervinieron los guardias españoles.

Los pueblos fronterizos están completamente alarmados.

El gobernador ha ordenado al jefe de la benemérita que abra una información y que se redoble la vigilancia por los carabinieri y la benemérita, facultándoles para que desarmen en el interior del territorio á toda fuerza armada que penetre en terreno español.

Tumulto en la Cámara portuguesa.—La muerte de la reina María Pia
Lisboa.—Al abrirse la sesión de la Asamblea, el diputado Eduardo Abreu pidió que se suspendiera la sesión en señal de duelo por la muerte de la exreina María Pia.

La Cámara recibió la petición con grandes protestas. Se produjo un tumulto que duró largo rato.

Restablecido el orden, Machado ha declarado que el Gobierno se propone hacer una pregunta, reflejando el sentir de la prensa, incluso de la republicana, en el sentido expresado por el citado diputado (Nuevo escándalo).

Se acuerda suspender media hora la sesión y que constara el sentimiento de la Cámara en el acta de la sesión.

Al reanudarse ésta continúa la discusión sobre la Constitución portuguesa.

Agitación en Lisboa.—Lo que dicen los viajeros
Madrid 7 (11 m.)

Badajoz.—Viajeros llegados de Lisboa refieren que reina grandísima agitación en dicha capital portuguesa, con motivo de la concentración de los reservistas.

Añaden que en las calles se producen tumultuosas manifestaciones y que en el Norte de Portugal también reina gran agitación.

Todo esto preocupa seriamente al Gobierno.

El Cónsul portugués en Badajoz trata de quitar importancia á dichas noticias.

El conflicto de Marruecos

Lo de Marruecos en la Cámara de los Comunes
Madrid 7 (2'15 m.)

Londres.—El Presidente del Consejo en la Cámara de los Comunes, contestando á M. Balfour, dijo que los recientes sucesos de Marruecos motivan ciertas discusiones entre las potencias interesadas actualmente. Poco puedo decir, añadió, pero deseo que se entienda claro que el Gobierno de S. M. Británica opina que ha surgido en Marruecos una nueva situación, cuyo desenvolvimiento puede afectar á los intereses ingleses más directamente que hasta ahora.

Confiamos en que la discusión diplomática encontrará una solución, en la cual tomaremos parte y tendremos en debida cuenta la protección de nuestros intereses y el cumplimiento de los compromisos que tenemos con Francia.

Una visita
Tánger.—El Guebbas recibió al kaid del pueblo donde se detuvieron y acamparon algunas tropas españolas, cerca de Arcila. El kaid dijo que las fuerzas regresaron á Alcázar y fueron como escolta acompañando al teniente coronel Fernández Silvestre.

Entierro de un fogonero
Alhucemas.—Al entierro del fogonero del crucero «Isabel», que falleció en el Hospital, asistieron todas las clases civiles y militares de la plaza.

Muchos cabileños se incorporaron á la comitiva.

El traslado del penal de Ceuta.—Una reunión
Madrid 7 (11 m.)

Ceuta.—Anoche en el departamento de los talleres del presidio se celebró una reunión asistiendo 400 confinados.

Les dirigió la palabra el Director señor Cadalso, quien les excitó á ser respetuosos con las leyes y con el reglamento del mismo. Expúsoles la necesidad que tiene España de quitar de la población el penal.

Los presos emocionados aplaudían la gestión del señor Cadalso.

Altamira y el diputado Torres á Marruecos—Acuerdo
Ceuta.—Anoche el Centro Comercial Hispano-Marroquí en reunión extraordinaria, acordó el recibimiento que se debe tributar al señor Altamira y al diputado D. Luis de Torres, que llegarán aquí el día 11 del corriente.

Hallazgo de un asesino—Traslado de presos
Ceuta.—Los soldados del Bajá sorprendieron en el aduar de Wad Ras á uno de los asesinos del comerciante moro asesinado hace poco en la cábila de Hans.

El detenido convenientemente encadenado ingresó en la cárcel.

En el vapor «Virgen de Africa» embarcaron 62 confinados que van destinados á Santoña.

Lo que dice «Le Temps»
París.—El periódico «Le Temps» dice que los Gobiernos francés é inglés están de acuerdo en que las negociaciones de Marruecos se realicen entre cuatro potencias ó cinco.

Añade que Inglaterra ha desistido

Política

Consejo en Palacio
Madrid 7 (2 m.)

Mañana se celebrará Consejo en Palacio.

Los nuevos subsecretarios y Directores generales
Mañana se firmarán los nombramientos de Subsecretarios de Gobernación á favor del señor Reverter, de Instrucción del señor Rivas (D. Natalio) y de Hacienda á favor del señor Zorita.

Para Directores generales de Prisiones y Comercio serán nombrados los señores Pérez Crespo y Oliva.

Continúa la agitación
Continúa la agitación entre los elementos radicales de Zaragoza, con motivo del anunciado viaje del ministro de Fomento.

El Gobierno ha tomado las medidas necesarias para evitar cualquier acto de desorden y de manifestación hostil.

Negociaciones suspendidas
En los centros diplomáticos creese que han sido suspendidas las negociaciones entre Francia y Alemania hasta que regrese á París el Ministro de Negocios extranjeros M. Gelves.

La Subsecretaría de Hacienda
Dase por seguro que el señor Zorita ocupará la subsecretaría de Hacienda.

En honor de Melquíades Alvarez
El domingo en la Bombilla se celebrará una peña en honor de Melquíades Alvarez.

Campaña contra la guerra
El comité de la conjunción republicano socialista se reunió anoche, para cambiar impresiones sobre la cuestión de Marruecos y continuar la campaña contra la guerra. Se acordó celebrar el domingo un mitin en Bilbao al que asistirán los señores Iglesias, Soriano, Salvatella y otros.

Visitas á Canalejas—Los altos cargos
El señor Canalejas recibió numerosas visitas, entre las cuales figura la del Nuncio de S. S. con el que conferenció largamente.

En la Presidencia le visitaron los señores Conde de Romanones y Rodríguez para resolver la cuestión de los altos cargos.

Ecos varios

Guardia expulsado
Málaga.—Ha sido expulsado del cuerpo de Seguridad un guardia ex-albañil expulsado de la sociedad del ramo por desfalco.

Le acusó el guardia, compañero de pareja, de planear el arrojamiento de una bomba en el local de la sociedad de albañiles durante la asamblea á fin de ser los primeros en llegar y ganarse el aprecio de sus jefes.

Parece que el guardia denunciado es un antiguo anarquista.

Capitán portugués
Barcelona.—Ha llegado á esta el capitán portugués señor Paire Coucecoc para sustituirle de la persecución que se hace á los emigrados.

Expedición á Villareal
Madrid 7 (2'15 m.)

Valencia.—En varios trenes marcharon á Villareal, más de mil peregrinos eucarísticos, para venerar el cadáver de San Pascual.

En la expedición van los arzobispos de Sevilla y Valencia y varios Obispos.

Sacerdote muerto de un balazo
Orense.—Anoche en la parroquia de Vero, un grupo de mozos cantaba responsos mortuorios delante de la casa rectoral.

El cura don Paulino Montes, se asomó á la ventana para enterarse de lo que ocurría, quien inmediatamente cayó muerto de un balazo que le dispararon los citados mozos.

Los agresores huyeron.

Fiestas en Tarragona

Tarragona.—Continúa la animación con motivo de las fiestas del centenario de los Sitios.

Se ha instruido y equipado el batallón infantil, del que es coronel honorario el Príncipe de Asturias.

El concurso hípico se vió concurridísimo.

Tomaron parte 35 militares.

Detención de un falucho
Barcelona.—En aguas de la plaza de Cubells, un vaporcito de la arrendataría detuvo á un falucho de la matrícula de Palma, que llevaba 20 bultos de tabaco de contrabando, por valor de 8.000 pesetas.

El dueño y patrón del buque fueron detenidos.

Noticia desmentida
Berlín.—Es inexacto que el Gobierno inglés entregara al alemán, la contestación á la nota referente al envío del crucero «Panther» á Agadir.

La Exposición de Bilbao
El señor Canalejas ha negado que interviniera para nada, salvo lo que se trató en las Cortes, en lo referente á la Exposición de Bilbao.

Recepción desanimada
La recepción diplomática celebrada en el Ministerio de Estado, se ha visto bastante desanimada.

La huelga de carpinteros.—Reunión
Madrid 7 (11 m.)

Zaragoza.—Los carpinteros, huelguistas han acordado retirar el próximo sábado, las herramientas de los talleres.

Anoche se reunieron los obreros metalúrgicos, asistiendo unos 600 individuos.

Algunos oradores indicaron que la huelga no debe continuar en estas condiciones.

Acordaron tener una nueva reunión el sábado, para tomar una decisión, respecto á la huelga.

En Uebo los carpinteros recorrieron los talleres para impedir que trabajen los esquirols.

La Junta de la huelga ha fijado unos pasquines, anunciando la huelga general para el sábado, caso de que continúe el conflicto.

Los obreros panaderos
Zaragoza.—Los panaderos celebrarán el próximo domingo un mitin, para tratar de la sustitución del trabajo nocturno por el diurno.

Pueblo indignado
Madrid 6 (11 m.)

Jerez.—Dicen de Lebuja que se ha dispuesto la demolición de un Histórico castillo árabe para facilitar materiales al contratista de una carretera.

El hecho ha producido general indignación.

Sobre la dimisión del comité de la Exposición
Bilbao.—La federación de sociedades, de la industria y el comercio se ha reunido acordando dirigir un escrito al Ayuntamiento en súplica de que admita la dimisión del alcalde y vocales del comité de la Exposición.

Una comisión ha visitado al Gobernador para que influya en igual sentido y en pro de la celebración de la Exposición.

La Cámara de Comercio en sesión extraordinaria ha aprobado la conducta del presidente que les representa en el Comité de la Exposición. La Junta Directiva de dicha entidad, dimitirá en pleno si abandona la presidencia.

Colisión ante jaimistas y conservadores
Bilbao.—A consecuencia de los ataques que el semanario «Luz y Taquígrafos» dirigió á los jaimistas, un grupo de estos se encontró con otro de conservadores pidiendo aquellas explicaciones á estos. La discusión degeneró en reyerta cambiándose sendas bofetadas y palos.

Intervino la policía la que hizo cuatro detenciones.

Artículo de Jaurés
París.—«L'Humanité» y el «Var Waertes» de Berlín publican un artículo de Jaurés excitando á los proletarios para que reclamen la evacuación de Marruecos.

Buque al Lazareto de Mahón
El vapor «Titania».—Un caso de cólera á bordo.—Cadáver al mar.
Madrid 7 (11 m.)

Barcelona.—El buque italiano «Titania» se presentó en demanda de puerto, llevando la bandera á media asta. En seguida acudió el práctico, enterándose de que traía á bordo un cadáver.

Después de fondear en sitio aislado, se personó á bordo el Director de la Estación Sanitaria.

El capitán dijo que procedía de Rusia y que en Génova y Marsella desembarcó gran cantidad de trigo que traía y que ahora se dirigía en lastre con rumbo á Portman.

Frente á Rosas, se sintió enfermo uno de los fogoneros y como no consiguieron que embarcara un médico, decidieron venir á Barcelona, pero antes de llegar falleció el citado enfermo.

Reconocido el fogonero por el Director de Smitid, diagnosticó que era un caso de cólera morbo asiático.

El Director ordenó que seguidamente fuese el buque al Lazareto de Mahón y que en alta mar se arrojaese el cadáver del fogonero fallecido.

Ultimas noticias

El Cuerpo de Correos á Lacierva
Madrid 7 (2 t.)

El Cuerpo de Correos ha regalado al Sr. Lacierva un busto en mármol empezado por el escultor Querol y terminado por sus discípulos.

El Cuerpo han querido coel significar su gratitud por las importantes reformas introducidas en el servicio.

Igual obsequio se ha hecho al Director general Sr. Ortuño.

Llegada del hijo del Cherif Huazzan
Ceuta.—Ha llegado á Tetuán el hijo del Cherif Huazzan habiéndosele tributado un recibimiento grandioso.

Los moros creen que obedecerá á imponer el nuevo gobernador nombrado por Hafid á que se opona la población mora.

Dos reales órdenes
Madrid 7 (2 t.)

La «Gaceta» inserta una R. O. declarando disiertas las oposiciones para proveer la cátedra de Derecho Administrativo vacante en la Facultad de Derecho de la Universidad de Santiago.

Publica otra disponiendo que ningún maestro ni maestra de escuela pública pueda aceptar el nombramiento de juez para tribunales de oposición que no hayan sido convocadas por el Ministerio de Instrucción ó autorizadas por el en debida forma ni actuar en ellos con aquel carácter sin que preceda el permiso.

Conferencia favorable.
París.—«Le Matin» cree poder anunciar el resultado favorable de la conferencia que celebrarán el embajador de Francia en Alemania y el Ministro de Negocios extranjeros de dicha nación; sin embargo nada se resolverá sin acuerdo de los gobiernos de Inglaterra y de Rusia.

«Le Matin» añade que en caso que Alemania conservara la actitud adoptada en estos últimos días, se tomarían medidas que agredieran al imperio.

Desembarco de los ingleses?
Tetuán.—Circular el rumor de que varios barcos ingleses preparan un desembarco en cabo Esportel.

Este rumor ha sido después desmentido.

Licencias caducadas
Madrid 7 (2 t.)

Se ha publicado una Real orden disponiendo que se declaren caducadas todas las licencias, cualquiera sea su fundamento, que hayan sido concedidas á los funcionarios de las Inspecciones Generales de Sanidad exterior é interior.

El moro Valiente.—Zoco concurridísimo.—Otras noticias
Tetuán.—El moro Valiente en unión de algunos partidarios suyos, ha marchado á la cábila Gomer, donde fijará en definitiva su residencia.

El zoco celebrado hoy se ha visto concurridísimo.

Han comenzado los trabajos para la construcción de la carretera de Río Martín.

Ha llegado un emisario de las kábilas fronterizas de Argelia para buscar partidarios para luchar contra los franceses, sin haberlo podido conseguir.

Tribunales disueltos
Madrid 7 (2 t.)

Se ha publicado una Real orden declarando disueltos todos los tribunales para oposiciones para la provisión de cátedras vacantes que á la fecha presente no se hayan constituido.

Contestación de Francia
Madrid 7 (2'15 t.)

París.—En el Consejo que se celebrará hoy se acordarán los términos de la contestación que entregará el embajador de Francia al Gobierno alemán.

Declaraciones de Asquith
París.—Los periódicos alaban las declaraciones que hizo mister Asquith y en Berlín las comentan en diferentes sentidos.

Muchos periódicos las juzgan favorable aunque poco concretas.

La cuestión del Vaticano
Madrid 7 (2 t.)

El diario «A B C» publica una entrevista celebrada por su corresponsal en Roma con varias personalidades del Vaticano.

Dicen los entrevistados que el Vaticano se muestra en extremo satisfechos de los resultados religiosos y políticos del Congreso Eucarístico.

El discurso pronunciado por el Rey de España en la sesión de clausura del citado Congreso, dicen, es una excelente garantía para tranquilizar al Papa sobre las intenciones del monarca, pero, se teme que el nombramiento de Embajador en el Vaticano á favor del Sr. Navarro Reverter sea tan solo un recurso del Gobierno para ganar tiempo y sembrar la discordia entre los católicos de España.

Además, es probable que el señor Navarro Reverter no obtenga el «placet» del Vaticano, pues es tradicional que el embajador de España sea un diplomático significativo y de carrera, y el citado exministro es sólo un político, lo cual hará que el Vaticano desconfíe de su labor.

Añaden que probablemente la Santa Sede rehusará toda negociación con em-

Bolsa de Madrid

Madrid 7 (4'22 t.)

Interior contado. 84'05
Interior fin de mes. 84'00
Amortizable 5 por 100. 101'50
Banco de España. 000'00
Compañía de Tabacos. 311'00
Francos. 8'20
Libras. 27'35
Exterior de París. 00'00

Barcelona (Bolsín) día 7 á las 11
4 por 100 interior fin de mes. 84'20
5 por 100 amortizable. 101'65
Nortes. 90'55
Alicantes. 92'10
Libras. 27'39
Coloniales. 95'25
Francos. 8'25

FABRA

Nuestros viajes

Aplazada para otra fecha la excursión á Italia, por razones de prudencia que no ignoran nuestros lectores, los señores inscritos que tenían satisfechos sus pasajes, pueden recoger cuando gusten el importe de los mismos.

Es nuestro deseo el no privar á nuestros abonados de hacer alguna excursión en la fecha en que tenemos proyectada la anterior, época que se presta á ello por la calma que suele reinar en el mar y por coincidir con un domingo y las fiestas de San Jaime y Santa Ana hemos resuelto hacer una excursión á Barcelona.

Para los pasajes de esta nueva excursión tendrán preferencia los que estaban suscritos para la que teníamos proyectada á Italia.

No hemos anunciado aun los precios del viaje por no habernos podido facilitar aun *La Islaña* las condiciones que le tenemos solicitado para dicha excursión.

Memorandum

PARA MAÑANA
Sol.—Sale á las 4 h. 28 m.; pónese á las 19 h. 19 m.
Luna.—Sale á las 17 h. 45 m. pónese á las 2 h. 3 m.

Trenes para viajeros.—Salidas de Palma
para Manacor, á las 7'40, 14 y 18'15.
Idem. para Felanig, á las 7'40, 14'3 y 18'15.
Idem. para La Puebla, á las 7'40, 14'40 y á las 18'15.
Salidas de Manacor para Palma, á las 2'30, 6'30, 11'45 y á las 17'15.
Idem. para Felanig y La Puebla, á las 0'30 y 17'15.
Idem. de Felanig, para Palma, Manacor La Puebla á las 6'40, 12'15 y 17.
Idem. de La Puebla para Palma, Manacor y Felanig á las 6'55, 12 y 17'25.

Mercado.—En Palma.
Correos.—Llegadas: A las 6 de Barcelona, á las 7 de Mahón, á las 8 de Argel y á las 9'30 de los pueblos de la isla.
Salidas: A las 14 para los pueblos de la isla y á las 18'30 para Barcelona.
Oficinas de correos.—Paquetes postales del interior: Imposición de 9 á 11 y de 16 á 17. Entrega de 11 á 13.
Certificados, valores y objetos asegurados. De 10 á 17.
Lista: De 10 á 11.
Para el interior de la Isla se admiten todos los días hasta las 13.

Tomad en las comidas la verdadera
REINA DE LAS AGUAS DE MESA
FUENTE SAINT-LOUIS
del valle de Vichy, St. Vorre (Francia)
Ártríticos y Dispépticos

Lotería Nacional
Sorteo del 10 de Julio
En la Administración de Loterías número 1, Plaza de Cort, se hallan de venta los siguientes números:
4.263, 5.999, 6.552, 7.571, 8.824, 9.979, 10.225, 10.255, 11.255, 11.259, 12.346 y 13.915.

A 10 pesetas el décimo

Instalaciones eléctricas
EL AGUILA—Brossa, 30

MOTOR Se vende uno de 5 caballos de fuerza, año y medio en uso. Informes, Centro de Anuncios.

SE VENDE
Automóvil 5 H. P. dos asientos á prueba por MIL PESETAS.
Informes, Centro de Anuncios.

SE VENDEN
GALERIA de seis asientos, forma moderna, en buen estado, y Galerita para niños, casi nueva.
Informarán Librería TOUS.

Farmacia y Droguería
de JOSÉ MIRO
Para combatir los insectos de las viñas y árboles frutales, Thiojol (nuevo preparado) Caldo Bordalés, azufre flor, sulfato cobre.
Colón 22 y Peregril 2, 4, y 6

Aprendiz de farmacia
Se necesita joven de 13 ó 14 años. Farmacia de J. Miró, Colón 22.

Por poco dinero
Puede amueblarse una casa, comprando en el almacén de muebles de lance y antigüedades, calle de San Bernardo núm. 5, principal, detrás de la Catedral, antiguo Banco de Préstamos.
Horas de despacho: de 10 á 12 y de 3 á 5.

COLON, 30

EL AGUILA

TELEFONO, 148

Grandes Almacenes de Ropas Confeccionadas para Caballeros y Niños Casa fundada en 1850

Sección de Caballero

TRAJES completos de dril crudo y colores
 » » » lanilla, vicuña y tricot.
 » » » alpaca negra y colores.
 CAZADORAS Y GUERRERAS para el campo
 GUARDAPOLVOS para viaje
 AMERICANAS de alpaca negras y colores
 PANTALONES de dril crudo y colores
 » » » de lana, tricot, paño y armoure
 AMERICANAS Y CHAQUES de lanilla y tricot.
 SACOS Y SOBRETODOS de entretiempe
 LEVITAS CRUZADAS de paño y casimir negro
 FRACHS de paño y casimir negro
 TOGAS de seda ó paño con vueltas de terciopelo

do 6	á 32 pts.
» 15	á 80
» 30	á 60
» 350	á 12
» 8	á 60
» 8	á 30
» 350	á 12
» 6	á 25
» 8	á 50
» 25	á 100
» 50	á 65
» 30	á 75
» 100	á 150

Sección de Niño

TRAJES blusa y otros modelos de dril, lana y alpaca para niños de 4 á 10 años
 TRAJES marinera de dril, piqué y franela para niños de 4 á 10 años.
 TRAJES marinera de lana, garga, vicuña y alpaca para niños de 4 á 10 años.
 TRAJES americana de dril crudo y colores para niños de 10 á 16 años.
 TRAJES americana de lana, vicuña y jerga para niños de 10 á 16 años.
 GABANES entretiempe para niños de 4 á 15 años

Sección de varios artículos

Impermeables, Mantas, porta mantas, Ligas, Leggings, Cinturones, Perchas, Tirantes, Fajas Higiénicas, Corbatas, Bastones y Gorras de todas clases.

Sombreros paja, tipo exclusivo de la Casa á pesetas 3

Ultimas Novedades en géneros nacionales y extranjeros para la medida

PRECIO FIJO. • PIDASE EL CATALOGO GENERAL • VENTAS AL CONTADO

Las maravillosas Cuevas DELS HAMS

La más agradable excursión que puede efectuarse en Mallorca es á las maravillosas Cuevas Dels Hams (Manacor) iluminadas, su interior, eléctricamente.
 Desde Palma se puede ir y volver en un mismo día saliendo á las 7:40 mañana y regresando á las 7:45 noche, empleando como medios de locomoción los trenes ordinarios y cómodos carruajes.
 A la llegada de todos los trenes en la estación de Manacor habrá carruajes que el propietario de las Cuevas tiene dispuestos á fin de dar toda clase de comodidades á los turistas. Dichos carruajes concurren completamente gratis al visitante desde la Estación á las Cuevas y retorno.
 El propietario cuenta con un magnífico hotel que por precios reducidos sirve espléndidos menús.
 El precio de entrada por una ó dos personas es de 5 pesetas. Por cada persona más 2 50 pesetas.
 NOTA.—En las mismas Cuevas Dels Hams darán toda clase de facilidades para ir á visitar las Cuevas de Artá y del Pirata.

Diabético

El que está enfermo es porque quiere. Uno verdaderamente no lo es hasta el día de mañana á todos los demás existentes en bondad y economía. Recientes casos de curación en esta Capital con 1 8

Aguas minerales de Otentiente de venta en las principales farmacias y droguerías. Detalles: el representante para Mallorca Joaquín Pons, Miñonas, 8

Colchonera de DEYA hermanos

Se participa á todos los clientes, y al público en general, que á partir del 2 de Mayo todos los días laborables de 8 mañana á 6 tarde tendrán en marcha la máquina de pasar lenas instalada en la calle de los Olmos número para poder servir cuantos trabajos se presenten.

La Flor de la limpieza

Líquido para limpiar toda clase de metales, cristales, lozas y mármoles

MODO DE USARLO, agítase bien el frasco; cójase un trapo empapándolo con el líquido y frótese el objeto que se desea limpiar. Hecha esta operación se frota con otro paño seco.

De venta en todas las Droguerías (JOIO CON LAS FALSIFICACIONES!)
Pedid la marca M. O' DONNELL
 Depósito: Plaza Constitución, 118—2. PALMA.

Lloyd Sabaudó

El día 2 de Julio saldrá de BARCELONA para BUENOS AIRES el lujoso vapor de 14,000 toneladas de gran marcha

Principe di Udine
 El día 13 de Julio saldrá para el mismo punto el vapor de gran marcha
 Y el día 4 de Agosto el vapor

Realizando la travesía en QUINCE DIAS. Camarotes espléndidos en primera clase—Tres puentes de paseo—Jardín de invierno—Telégrafo Marconi

SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS

TERCERA CLASE
 Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas
 COCINA ESPAÑOLA Para informes, en Palma, calle del Mar, 49, primero.



Ultimo invento para el oido

Con el AUROFONO, aparatito eléctrico-científico, patentado, oyea todas las personas que tengan poco ó mucho entorpecida la audición.

Unico representante en las Baleares
CASA CASTELLA
 Santo Domingo 34 y 36, Palma de Mallorca

Servicios de la Comp. Transatlántica de Barcelona

Línea de New-York, Cuba y Méjico—El día 26 de julio saldrá de Barcelona el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor BUENOS AIRES, directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

Línea de Venezuela Colombia—El día 10 de julio saldrá de Barcelona, el 11 de Cádiz de Málaga y el 13 de Cádiz el ANTONIO LOPEZ directamente para Las Palmas, San Cruz de Tenerife, San. Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (facultativa) Habana, San Lázaro y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Talla carga para Maracaibo y Coro, con trasbordo en Oruga y para Camaná, Oruga y Trinidad, con trasbordo en Puerto Cabello.

Línea de Filipinas—El día 10 de julio saldrá de Barcelona habiendo hecho las escalas intermedias el vapor FERDINANDO OO, directamente para Génova, Port Said, San Colombo, Singapur, Ho Ho y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa del Suroeste de la India, Java Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires—El día 3 de julio saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor P. DE SARRATEGUI, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias—El día 2 de julio saldrá de Barcelona el vapor M. L. VILLAYRERD, con escala en Valencia y Alicante, el 7 de Cádiz directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de Palma, y demás escalas intermedias y en el puerto Pto. Rodrigo de Fernando Pó el 2 de julio las escalas de Canarias y de la península italiana en el viaje de ida.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha sido en su servicio. Rebaja á familias. Precios razonables por camarotes de lujo. Rebaja por pasaje de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todas las partes del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que embarquen en sus buques.

Avisos importantes

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por ciento en los fletes de determinados artículos. De acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de Comunicaciones Marítimas.

Servicios comerciales.—La sección de estos servicios tiene establecido la Compañía de edificación de trabajos en Ultramar los Muestrarios que se sean entregados y de la selección de los artículos cuya venta, como ensayo, desean hacer los Exportadores.

Línea de Cuba y Méjico—El día 17 de julio saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor ALRONSO XII, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Guadalupe y Pacifico, con trasbordo en Habana vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Para este servicio rigen rebajas especiales para la ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.

Información en Palma las Sres. Jaime M. Granados S. en C.ª, Plaza Antonio Maura número 4, Palma.

La Unión y el Pón x España

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
 Capital Social: 12.000.000 de ptas. efectiva,
 COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

47 AÑOS DE EXISTENCIA
 Seguros sobre la vida, seguros contra incendio

Subdirectores en Baleares D. Miguel Arias.—Plaza de la Constitución 44—4.º

Depilatorio imperial del Dr. Padro

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocuidad es el preferido.—50 AÑOS DE EXITO. Venta en droguerías y Perfumerías.—Benafich plaza Real 1, Farmacia del GLOBO.

Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores
 Servicio bi-mensual de transportes entre

Palma Canarias

y los puertos intermedios de Cartagena, Almería, Málaga, Melilla, Ceuta, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán, Safí y Mogador.

Los días 12 al 14 de cada mes la ISLEÑA MARITIMA admitirá y despachará en conocimientos directos á for-fait hasta bordo destino carga para los puertos arriba citados y los de

Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife

Y los días 26 al 28 también de cada mes para los mismos puertos del Mediterráneo y Marruecos ya citados y los de

Arrecife, Cabras, Luz y Santa Cruz de Tenerife

Para informes y despachos: Oficinas de la ISLEÑA MARITIMA, Palacio 22, bajos.

Vapores Directos

de Pinillos, Izquierdo y Compañía

de Cádiz

LÍNEA DE LAS ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana y Santiago de Cuba, saldrá de esta puerto directamente el día 7 de Julio el magnífico vapor

BALMES

Admitiendo carga y pasajeros.

Se aplica á los señores cargadores se sirven avisar la carga que tengan que embarcar para reservarla la cabida necesaria.

Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planes, San Juan 20, Palma, únicos representantes de la Compañía.

Navigazione Generale

Italiana y La Veloce

Vapores directos y rápidos para BUENOS AIRES por los nuevos y veloces vapores

Próximas salidas de Barcelona

RE VITORIO, 2 julio

SAVOIA, 6 id

REGINA ELENA, 14 id.

ITALIA, 9 agosto

PRINCEPI UMBERTO, 11 agosto.

ARGENTINA, 24 id.

Cocina á la Española

En los vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases contando con camarotes de lujo, bibliotecas, jardín de invierno, sala de música, salón para billar, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y telegrafo Marconi.

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados e higiénicos, con lavabos, comedores con mesas etc.

Para el despacho de carga y pasajes dirigirse á los Sres. Salazar y Bullán, plaza de la Libertad 9, (frente al Borne) Palma.

Conservación é higiene de la boca

Teñirá la

BOCA

blanca y fuerte y no padecerá dolores de oídos ni que sea el oír y los puntos de vista.

MENTHOLINA

que prepara el DOCTOR ANDREU

En su omblaqueo los dientes, promueve el aliento, calma el dolor de oídos y fortifica las encías, evitando la caries y la oclación de la dentadura. La MENTHOLINA es un polvo usada con el élixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.

Pídase en la Rambla de Cataluña, 66, de todas farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Sureda Llitera, Palma de Mallorca.

LLOID ITALIANO

Compañía de vapores rápidos y directos entre BARCELONA y BUENOS AIRES

Especiales para el transporte de pasajeros de 3.ª clase

Con espaciosos y ventilados dormitorios, grandes comedores con mesas, lavabos, departamentos para señoras y niños, luz y ventilación eléctrica.

P. MAFALDA, 21 julio

INDIANA, 7 Agosto

CORDOVA, 27 id

P. MAFALDA, 8 Septiembre.

LUSITANIA, 20 Septiembre.

Indiana, 3 Octubre.

CORDOVA, 18 id

P. MAFALDA, 27 id.

COCINEROS ESPAÑOLES RECIEN TEMENTE CONTRATADOS

Para carga y pasaje de primera, segunda y tercera dirigirse á las Oficinas de la Compañía JARDIN DE LA REINA, 17, (esquina Pelaires) PALMA.

BALNEOPIA PIZZI

Entrar rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos y durezas. Es curioso: no motiva ni movimientos de otros empleados y de los líquidos en general. Es económico: en una peseta tiene en las farmacias, droguerías y papelerías.

Liga de propietarios de fincas urbanas SAN MIGUEL 15-1.

Habitaciones para alquilar

Calle 6 Plaza n.º Piso Informes Observaciones

Piedad, 6, 2.º en el entresuelo.

Tierra Santa, 11, bajo San Miguel 15-1. Almacén 5 ptes. mensuales.

Bonanova, Terreno, 50-5, bajos Bonanova, 42. Anunciado á un anueblar

Vila de C. principal, 89, 1-2-3. Mantener 10 ent. p. Agua del tejado.

Calle de los Olivos, 107, tienda Sta. Domingo, 13.-3.ª Agua, paño, 5 dormitorios

Villalonga Terreno, 52, bajo San Miguel 15-1.º forja espaciosas, confort

Vista (con Llull), 1.º, Zavalla 6-1.º 4 dormitorios jardín y agua

Concepción, 57, bajos San Nicolás=40

Calle de Gater, 17, ppal. Sto. Espiritu 5 princip. Coladuría y cuadra.

El FABRICA, ANISADOS Y LICORES de

ANTONIO INYANZAR

El FABRICA, ANISADOS Y LICORES de

ANTONIO INYANZAR

El FABRICA, ANISADOS Y LICORES de

ANTONIO INYANZAR

El FABRICA, ANISADOS Y LICORES de

ANTONIO INYANZAR

El FABRICA, ANISADOS Y LICORES de

ANTONIO INYANZAR

El FABRICA, ANISADOS Y LICORES de

ANTONIO INYANZAR

El FABRICA, ANISADOS Y LICORES de

ANTONIO INYANZAR

El FABRICA, ANISADOS Y LICORES de

ANTONIO INYANZAR

El FABRICA, ANISADOS Y LICORES de

ANTONIO INYANZAR

El FABRICA, ANISADOS Y LICORES de

ANTONIO INYANZAR

El FABRICA, ANISADOS Y LICORES de

ANTONIO INYANZAR

El FABRICA, ANISADOS Y LICORES de

ANTONIO INYANZAR